

kesamaan konsep dengan penelitian lain yang telah dilakukan. Beberapa penelitian terdahulu mengenai *meme* memang telah ada. Namun belum ada yang mengungkap tema tren *meme* dan ruang kebebasan yang pernah digarap. Berikut ialah beberapa penelitian yang mempunyai kemiripan konsep sebagai bahan referensi dan bukti akan orisinalitas penelitian ini. Abdul Aziz Turhan Kariko sebelumnya telah melakukan studi dengan judul *Humorous Writing Exercise Using Internet Memes On English Classes*. Abdul Aziz dalam penelitian ini membahas tentang penemuan *meme* oleh pengguna internet dan mencoba menggali mengapa *meme* dianggap menarik bagi mereka. Jika dibandingkan dengan penelitian ini, penelitian Aziz lebih menggali kepada apa yang mendasari mereka untuk tertarik dengan *meme*, sedangkan yang coba ditelusuri penelitian ini ialah apa yang mendasari orang menggunakan *meme* untuk berekspresi. Dapat dikatakan rumusan masalah yang diusung selangkah didepan karena mereka yang menggunakan *meme* untuk berekspresi tentunya awalnya sudah mengenal *meme* dan tidak menutup kemungkinan mereka sudah menerima daya tarik dari *meme* itu sendiri. Kemudian, penelitian Abdul Aziz ini berusaha mendekonstruksi apa itu internet *meme* dan apa efek yang dihasilkannya, terutama pada bagaimana hubungan antara gambar, teks, dan makna yang terhubung satu sama lain untuk membentuk pesan sosial, politik, emosi publik, atau sekedar membuat humor yang menghibur. Tentu ini memperkuat perbedaan dengan penelitian yang baru akan dilaksanakan ini. Pada penelitiannya, Abdul Aziz menguji lima sampel internet *meme* di internet

Setelah dideskripsikan, gejala atau keadaan tersebut akan dianalisis secara kritis dengan studi perbandingan atau yang relevan terhadap permasalahan yang dikaji.

Jenis dan metode ini dianggap tepat untuk digunakan dalam penelitian ini karena subyek yang diteliti mengandung masalah yang belum jelas. Disamping itu, penelitian ini berusaha untuk memahami makna yang ada dibalik realita yang tampak.

2. Subyek, Obyek, dan Lokasi Penelitian

Penelitian yang mengusung tema tren *meme* ini melibatkan subyek penelitian yaitu administrator sekaligus pengikut dari *fanspage* Meme Comic Indonesia (MCI). Para pengikut turut dipilih karena dianggap mempunyai peran terhadap kreasi *meme*. Pada *fanspage* ini, selain mengunggah *meme* yang diciptakan para administrator, digunakan sistem *repost* juga, yaitu mengunggah *meme* buatan para pengikut kedalam *timeline*, sehingga dapat dikatakan salah satu kreator *meme* dalam halaman MCI ini ialah para fans/pengikut itu sendiri. Selain itu, hal ini juga sebagai bentuk penerapan apa yang dikatakan oleh Moleong dalam bukunya Metode Penelitian Kualitatif bahwa dalam riset kualitatif sangat erat kaitannya dengan faktor kontekstual. Jadi maksud sampling ini ialah tidak untuk menjangring informasi sebanyak mungkin, melainkan untuk merinci kekhususan yang ada didalam konstruksi bangunan subyek. Sehingga,

- c. Rizky Yuniarta, statusnya sebagai pekerja kantor dan konsumen pasif MCI diperlukan untuk menggali perspektif informasi yang berbeda.
- d. Mohammad Aang Humaidi, seorang guru dan merupakan salah satu pelopor adanya tren lomba *meme* dilingkungan pergaulannya.
- e. M. Haris Syarifuddin, merupakan mahasiswa aktif yang juga pengikut MCI, informasi darinya juga diharapkan dapat membantu menjawab pertanyaan dalam penelitian ini.

Sedangkan obyek didalam penelitian ini berada dalam wilayah kajian komunikasi massa, dimana peneliti berusaha menggali motif dan cara berekspresi para anggota dari komunitas Meme Comic Indonesia. Selanjutnya, mengenai lokasi penelitian, karena yang diteliti ialah sebuah komunitas virtual, maka alamat lokasi penelitian ini berupa alamat virtual MCI di dalam facebook, alamat tersebut dapat dilacak melalui kolom pencarian dengan mengetikkan “Meme Comic Indonesia”, atau dengan mengetikkan alamat secara lengkap Meme Comic Indonesia (<http://www.facebook.com/MemeComicIndonesi>) kedalam *addressbar browser*. Sedangkan untuk menjangkau para informan, peneliti menggunakan sarana E-mail dan media percakapan lainnya untuk dapat melakukan korespondensi. Hal tersebut dinilai efektif mengingat anggota komunitas tersebar diberbagai daerah, serta lebih fleksibel karena dapat dilakukan tanpa mengganggu kesibukan para informan.

3. Jenis dan Sumber Data

a. Jenis Data

Jenis data primer yang digunakan dalam penelitian ini berupa data wawancara dengan pihak subyek penelitian. Sedangkan data sekunder yang diperoleh dari segala dokumen, foto, video, atau jenis data lainnya yang mendukung penelitian dilakukan dengan cara pengamatan mendalam. Sedangkan berkaitan dengan proses wawancara, akan dilakukan dengan berbagai media sesuai dengan kondisi, kehendak, dan kemampuan informan.

b. Sumber Data

Sumber data penelitian ini diperoleh dari beberapa informan yang telah ditentukan berdasarkan pada kompetensinya untuk dapat menjawab pertanyaan-pertanyaan yang mengarah kepada tercapainya tujuan penelitian. Karena tidak semua pengikut dapat dijadikan sebagai informan penelitian, melainkan beberapa orang yang dianggap sesuai dan kompeten untuk menjawab rumusan masalah penelitian. Sedangkan sumber data sekunder didapatkan dari pencarian referensi di berbagai tempat dan cara. Penelusuran di internet, mencari data di perpustakaan, serta dokumen-dokumen, foto, atau video yang mendukung berjalannya penelitian ini.

- b. Penyajian Data (*Data Display*), adalah langkah selanjutnya setelah data direduksi. Dalam penelitian kualitatif, data disajikan dalam bentuk tabel, grafik, *pie chart*, pictogram, dan sejenisnya. Melalui penyajian data ini, data tersusun kedalam pola yang berhubungan, sehingga akan semakin mudah difahami.
- c. *Conclusion Drawing/Verification*, yakni penarikan kesimpulan dan verifikasi data. Kesimpulan awal yang dikemukakan masih bersifat sementara dan akan berubah apabila ditemukan bukti/data lain yang kuat yang mendukung pada tahap pengumpulan data berikutnya.

7. Teknik Pemeriksaan Keabsahan Data

Dalam penelitian kualitatif ini, uji keabsahan data akan dievaluasi menggunakan uji kredibilitas. Dimana didalamnya terkandung triangulasi, diskusi dengan teman sejawat, dan menggunakan bahan referensi.

Triangulasi disini diartikan sebagai pengecekan data dari berbagai sumber dengan berbagai cara, kondisi, dan waktu. Sedangkan diskusi dengan teman sejawat dilakukan dengan rekan sesama peneliti yang melakukan riset dibidang yang sama. Sehingga peneliti bersama rekan dapat me-review persepsi, pandangan dan analisis yang sedang dilakukan.

Adapun yang dimaksud dengan bahan referensi disini ialah adanya pendukung untuk membuktikan data yang telah ditemukan oleh peneliti. Bentuknya dapat beragam, rekaman wawancara, foto kejadian, atau data interaksi lainnya yang diperoleh melalui riset lapangan sebelumnya.

